

# EL ALCÁZAR

Juan Labrador, 6, pral. - TOLEDO - Teléfono 1488

Año II

Domingo 23 de Mayo de 1937

Núm. 264

EDICIÓN DE TOLEDO

RESUMEN INFORMATIVO

Dos captajes que est. faban a los obreros son paeados por Sevilla con cañetes infameses ..... 7.ª  
Cuatr. cientos franceses y be'gas prisioneros en Valencia ..... 7.ª  
'The Observer' censura la actitud del Gobierno ing'és ..... 2.ª  
Anoche partieron para Roma los seberanos de Italia ..... 3.ª  
Siguen las rachas de detenciones en Rusia ..... 3.ª

## Se ocupan Berogoitia, Arroche, Urrutuchu y alturas de Urri y Bargondia

CRONICA DEL FRENTE DE ASTURIAS

### El heroísmo en los sectores en que por ahora no se avanza

Grado.—En esta contienda gloriosa, después de la épica resistencia de Oviedo, prolongada durante meses con singular empeño, la tarea de contención ha sido encomendada al 8.º Cuerpo de Ejército, que manda el general Aranda.

Si el público atiende con preferencia a los victoriosos avances desencadenados con éxito glorioso en otros frentes, también es de observar cómo la heroica guarnición de Asturias y León, ha cumplido su cometido. Con una resistencia firme y tenaz; imposible ante la aspreza del clima y del terreno, repele los rabiosos ataques del enemigo que pretende obtener un triunfo, pequeño o grande, en esta región que siempre consideró suya. Triunfo que debía vengar el fracaso del asedio a la capital asturiana y que supondría una compensación a las continuas derrotas que le infringieron las columnas de Martín Alonso, de Ceano y del infortunado Teijeiro, en su marcha liberadora desde tierras de Galicia.

Para conseguir sus propósitos, los cabeçillas rojos acumularon hombres y material en ocasión señalada y se lanzaron al ataque con una furia que permitía ver a las claras las ideas que les movían; antes venganzas que conquista.

Cuanto fueron sus intentos, tantas han sido sus derrotas y el frente de Asturias permanece como el Alto Mando lo dispuso; sin el más mínimo retroceso.

El arrollador avance del Ejército Nacional en tierras de Vizcaya ha repercutido en este frente que es también de la zona roja del Norte. Sabemos que varios batallones rojos han sido llevados a Bilbao y se observa que los éxitos del general Mola producen un efecto desastroso en el ánimo de nuestros enemigos de Asturias. Por esto, sin duda, los mandos marxistas han dispuesto los sucesivos ataques sobre la línea de la Cordillera Cantábrica, tanto en el sector Norte de Palencia como en el frente de León.

El objeto es, naturalmente, crear situaciones, dar que hacer y destruir efectivos. Suponen los cabeçillas rojos que nosotros andamos tan mal como ellos: Entrampados siempre, como los malos administradores y poniendo en un sector lo que previamente se ha quitado de otro.

Los partes últimos han señala

do objetivamente el durísimo castigo impuesto a los rojos en el sector de Lillo. La concisa precisión del parte revela la envergadura de las operaciones efectuadas.

Creuyendo los rojos que nos iban a sorprender, no hicieron más que repetir sus últimos ataques con intención de aislar Lillo. Para conseguir su objeto, atacó también las líneas de Valdecastillo y de Baiman con nutridas fuerzas de infantería, protegidas por un terreno escabroso y durísimo, naturalmente grandioso. La elección del campo denuncia el cuidado que los rojos ponían de buscar las condiciones más favorables.

A la vez que desencadenaban esta ofensiva, atacaban las posiciones del norte de Riaño, que obstruyen todos sus movimientos y taponan las salidas a la tierra llana de Castilla.

Pero no contaban los rojos con el recibimiento que se les hizo. El contraataque fué tan duro, tan recio y tan bien llevado, que a las dos horas de haber empezado, tenían nuestros soldados despejada la situación, en fuga al enemigo y centenares de muertos rojos en el campo.

Después de esta primera parte y cuando nuestras fuerzas estaban compensadas, recibimos la primera sorpresa de esta etapa; el

mando rojo dispuso un nuevo ataque. Pero conste que la sorpresa no era de orden militar, sino de asombro ante semejanza disparate, puesto que el enemigo era inferior en número, por el anterior descalabro y estaba desmoralizado por la derrota sufrida, en tanto que nuestros contingentes estaban intactos, sin haber sufrido bajas. Eran incluso superiores a las que llevaron a cabo la primer operación.

Y aquí ya no hubo ni siquiera emoción de combate. Nuestras fuerzas se dedicaron a deshacer unidades, y cuando el enemigo huía, muchos de sus hombres quedaron tendidos en el campo.

Al día siguiente, viendo nuestras fuerzas que los rojos no recogían a sus muertos, salieron de las trincheras y les dieron piadosa sepultura.

Si la intención del enemigo era detener nuestro avance en Vizcaya, el resultado de su operación ha sido indudablemente desastroso en un lado y en otro. Los éxitos del general Mola se suceden brillantemente y los rojos han perdido en estos ataques unos centenares de hombres que podrían estar allí, en el frente de Ochandiano, aunque bien es verdad que el resultado iba a ser análogo. Únicamente se han ahorrado los transportes.

CRONICA DEL FRENTE DE VIZCAYA

### La falsa inexpugnabilidad de la defensa bilbaína

Bermeo.—Corresponde al secreto de nuestro mando la forma en que se halla trezada y construida la línea defensiva de El Gallo. Mas lo que salta al reflejo de nuestros prismáticos es la actualidad informativa.

Las grandes trincheras de la vanguardia bilbaína ofrecen una perspectiva que, en la estrategia moderna, se denomina «de resbalón», con un sistema de avanzadas y avanzadillas de flanco.

No se puede precisar con exactitud la consistencia de esas construcciones e imposible es predecir acerca de su eficacia. Pero la posición que dichas construcciones ofrecen, presenta un b'anco perfecto en su exterior a los certeros disparos de la aviación y al fuego directo de nuestros cañones.

Hechas estas fortificaciones a tan escasa distancia, llega a con-

vencerse cualquiera de que, si las altitudes montañosas dificultosas a toda evolución ofensiva de los Ejércitos, pueden dominarse, las defensas modernas, a base de cemento y hierro costarán acaso toneladas de metralla, pero se brindan más fácilmente a la destrucción aunque las galerías y contragalerías, estén situadas a profundidades conceptuadas como inexpugnables a la acción explosiva.

En el momento actual en que la guerra tanto ha evolucionado en su acción destructora, las grandes líneas fortificadas no son, ni pueden catalogarse en otro puesto que no sea el de exhibición. Una labor preparatoria y combinada de cañones de grueso calibre y Aviación, es suficiente para inutilizar las grandes defensas de hoy. Porque entrañan su mayor peligro hacer la

### Boletín Informativo del Cuartel general del Generalísimo

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas de hoy, 22 de mayo de 1937:

EJERCITO DEL NORTE

Frentes de Aragón y Soria.—Tiroteos sin trascendencia.

Frente de Vizcaya.—Continuó el brillante avance de nuestras tropas en los sectores de Duna y Villaro, ocupándose después de brillantísimo combate las alturas de Urri y Bargondia, que dominan dichos pueblos. Además cayó en nuestro poder Berogoitia, Arroche y Urrutuch. El enemigo abandonó sus posiciones ante la decisiva y habil maniobra de las tropas nacionales. Algunas alturas como las del monte Urrutuchu y Cueva de Luguete, fueron asaltadas después de un difícil avance por sus cortadas laderas. El enemigo, muy numeroso, ofreció menos resistencia que en días anteriores y cerca de 200 milicianos con armamento quedaron prisioneros de nuestras unidades. El material y número de muertos abandonados en el sector montañoso que quedó cercado, es muy grande, constituyendo el avance una señalada victoria que pone de relieve el arrojo, dureza y alto espíritu de las fuerzas que lo ejecutaron.

Frentes de Santander, Asturias, Avila y Madrid.—Sin novedades de importancia.

EJERCITO DEL SUR

Tiroteos en todos los frentes. En el día de hoy se han presentado en nuestras filas, en los distintos frentes, 46 milicianos con armamento.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION

Aviones rojos aislados, continuando su acción criminal y destructora sobre poblaciones abiertas, han bombardeado Valladolid y Pamplona, causando dos muertos y 22 heridos civiles, en sus tres cuartas partes mujeres y niños, en Valladolid, y 10 muertos y 25 heridos, de ellos seis hombres y el resto mujeres y niños, en Pamplona.

Se confirma por las noticias, fotos aéreas e informaciones procedentes del campo rojo, la eficacia del bombardeo sufrido por el acorazado «Jaime I», que fué alcanzado por 10 potentísimas bombas, que le produjeron gravísimos desperfectos. A los pocos momentos del bombardeo, grandes llamaradas se elevaban del centro del barco, que ha quedado ir'útil, y logrado el objetivo de la operación, desarrollada con admirable técnica. Según las radios enemigas, la tripulación tuvo que abandonar el barco y fué auxiliada por el navío inglés «Jokin».

Salamanca, 22 de mayo de 1937.—De orden de S. E. el Generalísimo, el general de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno,

guerra en una galería donde un derrumbamiento puede producir la asfixia, que en campo abierto o con atrincheramientos comunes. Puede decirse que la lucha en los subterráneos es menos efectiva y más práctica que en la superficie.

Hablamos de esta forma recordando la línea fortificada francesa conocida con el nombre de «línea Maginot». No creo, ni es posible sospechar, que la línea de El Gallo ofrezca la escrupulosidad defensiva de la francesa ni que se haya construido con arreglo a un plan idéntico. Ni el terreno es igual ni las condiciones, ni el tiempo transcurrido puede hacerlo sospechar. Y hago esta pequeña digresión para sacar la consecuencia de que, teniendo Francia la firme convicción de que su famosa línea no es lo suficientemente eficaz para contener una invasión ante los medios de destrucción modernos, no van a tener los separatistas una seguridad, que sería estúpida

alimentar, frente a los poderosos medios de que el Ejército nacional dispone.

Los planes nacionales contra la línea defensiva de Bilbao son hasta ahora secretos. Y mientras el ataque a fondo contra las defensas no se lleve a cabo, nadie podrá adelantar ni una suposición que, además de temeraria, sería posiblemente errónea.

Desde luego, el sector más importante de defensas, puede quedar fuera del juego de la guerra. Se va mercando demasiado el golpe a fondo y no tardará en delimitarse la trayectoria de una nueva evolución del ala izquierda que describe en su avance una curva, en busca del cierre de la tenaza en el objetivo preciso e importante que nos dé la posesión de la capital de Vizcaya.

Hemos llegado al punto culminante de la rendición de Bilbao o a las consecuencias que lógicamente acarrea la resistencia.

¡Ganar la guerra es ganar a España!